

25 Years After 9/11

Terrorism, Security and the
Changing Canadian Landscape

25 ans après le 11 septembre

Terrorisme, sécurité et l'évolution du paysage canadien

10/09/2026

Ottawa, Ontario

www.metropolisconference.ca



Event partners

MIGS Montreal Institute
for Global Security



OPTIMUM
PUBLISHING
INTERNATIONAL
LONDON | MONTRÉAL | TORONTO

 **Metropolis**
Institute - Institut



A C S • A E C

Association for Canadian Studies

Association d'études canadiennes

25 Years After 9/11: Terrorism, Security and the Changing Canadian Landscape

September 11, 2001 transformed Canada's approach to national security, intelligence, policing and counterterrorism but also the way that Canadians think about diversity and pluralism. Twenty-five years later, terrorism remains a security concern, but the nature of the threat has changed considerably. The security environment has evolved from the dominant post-9/11 focus on organized international terrorist networks to a more diffuse landscape that includes lone actors, far-right movements, online radicalization, conspiracy-driven extremism and continuing threats inspired by violent ideologies. In addition, important debates have emerged over the place of diversity and secularism in public institutions.

What has Canada learned over the past twenty-five years? How have intelligence and law-enforcement agencies adapted? How has radicalization changed in the age of social media? How should Canada understand the relationship between global conflicts, online networks and domestic extremism? And how can Canada respond effectively to terrorism while protecting democratic freedoms and maintaining public confidence?

Bringing together perspectives from national security, intelligence, extremism research and frontline counterterrorism experience, the forum will assess the lessons of the post-9/11 era; consider the threats Canada is likely to face in the years ahead; and consider what an inclusive model of citizenship, pluralism and belonging should look like in future.

25 ans après le 11 septembre : Terrorisme, sécurité et l'évolution du paysage canadien

Le 11 septembre 2001 a bouleversé l'approche du Canada en matière de sécurité nationale, de renseignement, de maintien de l'ordre et de lutte contre le terrorisme, mais aussi la façon dont les Canadiens perçoivent la diversité et le pluralisme. Vingt-cinq ans plus tard, le terrorisme reste un enjeu de sécurité, mais la nature de la menace a considérablement évolué. Le contexte sécuritaire a évolué : alors qu'après le 11 septembre, l'accent était principalement mis sur les réseaux terroristes internationaux organisés, on observe aujourd'hui un paysage plus diffus qui inclut des acteurs isolés, les mouvements d'extrême droite, la radicalisation en ligne, l'extrémisme fondé sur des théories du complot et des menaces persistantes inspirées par des idéologies violentes. De plus, d'importants débats ont émergé concernant la place de la diversité et de la laïcité au sein des institutions publiques.

Quels enseignements le Canada a-t-il tirés au cours des vingt-cinq dernières années ? Comment les services de renseignement et les forces de l'ordre se sont-ils adaptés ? Comment la radicalisation a-t-elle évolué à l'ère des réseaux sociaux ? Comment le Canada doit-il appréhender la relation entre les conflits mondiaux, les réseaux en ligne et l'extrémisme national ? Et comment le Canada peut-il répondre efficacement au terrorisme tout en protégeant les libertés démocratiques et en préservant la confiance du public ?

En réunissant des points de vue issus des domaines de la sécurité nationale, du renseignement, de la recherche sur l'extrémisme et de l'expérience de terrain en matière de lutte contre le terrorisme, ce forum évaluera les enseignements tirés de la période post-11 septembre ; examinera les menaces auxquelles le Canada est susceptible d'être confronté dans les années à venir ; et réfléchira à ce à quoi devrait ressembler, à l'avenir, un modèle inclusif de citoyenneté, de pluralisme et d'appartenance.

Welcome and Opening Remarks *Mot de bienvenue et allocution d'ouverture*

9:00 - 9:15

- **Jack Jedwab**
President & CEO, The Association for Canadian Studies & The Metropolis Institute
Président et directeur général, l'Association d'études canadiennes et de l'Institut Metropolis
- **Harry J. Bethke**
Foreign Service Officer, U.S Embassy Ottawa
Attaché du service diplomatique, ambassade des États-Unis à Ottawa
- **Phil Gurski**
Former Strategic Counter Terrorism analyst at the Canadian Security Intelligence Service (CSIS) and author, "9/11: The Unfinished Battle Continues"
Ancien analyste stratégique en lutte contre le terrorisme au Service canadien du renseignement de sécurité (SCRS) et auteur de « 9/11 : The Unfinished Battle Continues »,

Session 1 – How has the threat changed? *Séance 1 – En quoi la menace a-t-elle évolué ?*

9:15 - 10:45

A generation ago, Al Qaeda (AQ) terrorists commandeered four commercial US aircraft and flew two of them into buildings in New York and one in Washington DC (the fourth crash landed in Pennsylvania when passengers stormed the cockpit), killing more than 3,000 people and causing billions of dollars in damages. That catastrophic act of terrorism led to at least two wars, the reallocation of intelligence, law enforcement and military resources, and thousands of counter-terrorism operations worldwide (as well as many thousand more attacks). A quarter century later, the mindset behind 9/11 is thriving in even more countries and still poses by far the single greatest global terrorism threat.

This panel will look at the immediate precursors and aftermath of 9/11, how and where terrorism has grown since then, what other threats are present and the challenges of dealing with multiple enemies simultaneously on multiple fronts (terrorism, espionage, foreign interference, transnational repression, etc.). Panelists all have significant practitioner experience in counterterrorism, will push back against popular narratives that other terrorist movements (far right, far left, "nihilists" to name but three) pose a greater threat, and remind us that yesterday's adversaries are today's enemies.

Il y a une génération, des terroristes d'Al-Qaïda (AQ) ont détourné quatre avions commerciaux américains et en ont précipité deux contre des immeubles à New York et un à Washington DC (le quatrième s'est écrasé en Pennsylvanie lorsque les passagers ont pris d'assaut le cockpit), tuant plus de 3 000 personnes et causant des milliards de dollars de dégâts. Cet acte terroriste catastrophique a entraîné au moins deux guerres, la réaffectation des ressources des services de renseignement, des forces de l'ordre et de l'armée, ainsi que des milliers d'opérations antiterroristes à travers le monde (ainsi que plusieurs milliers d'autres attentats). Un quart de siècle plus tard, la mentalité à l'origine du 11 septembre prospère dans un nombre encore plus grand de pays et représente toujours, et de loin, la plus grande menace terroriste mondiale.

Cette table ronde examinera les prémices immédiates et les conséquences du 11 septembre, comment et où le terrorisme s'est développé depuis lors, quelles autres menaces existent et les défis liés à la gestion simultanée de multiples ennemis sur plusieurs fronts (terrorisme, espionnage, ingérence étrangère, répression transnationale, etc.). Les intervenants possèdent tous une expérience pratique significative en matière de lutte contre le terrorisme ; ils s'opposeront aux discours courants selon lesquels d'autres mouvements terroristes (l'extrême droite, l'extrême gauche, les « nihilistes », pour n'en citer que trois) représenteraient une menace plus grande, et nous rappelleront que les adversaires d'hier sont les ennemis d'aujourd'hui.

Moderator:
Modérateur:

- **Kyle Matthews**
Executive Director, Montreal Institute for Global Security
Directeur exécutif de l'Institut de Montréal pour la sécurité mondiale

Panelists:

Intervenant.e.s:

- **Mubin Shaikh**
International counter-terrorism specialist, Former extremist turned undercover counter-terrorism operative for CSIS and the RCMP
Spécialiste international de la lutte contre le terrorisme, ancien extrémiste devenu agent infiltré au service du SCRS et de la GRC dans le cadre de la lutte contre le terrorisme
- **Greg Astles**
Former investigator, unit head and executive who worked in the counter-terrorism / AQ Islamist extremism operational space
Ancien enquêteur, chef d'unité et cadre supérieur ayant travaillé dans le domaine opérationnel de la lutte contre le terrorisme et l'extrémisme islamiste lié à Al-Qaïda
- **Cherie Henderson**
Former Assistant Director, CSIS
Ancienne directrice adjointe, SCRS

Break

10:45 - 11:15

Session 2 – Has Canada's Security & Intelligence architecture changed enough to meet the threat?

Séance 2 – L'architecture canadienne en matière de sécurité et de renseignement a-t-elle suffisamment évolué pour faire face à la menace ?

11:15 - 12:45

September 11, 2001 marked a turning point for Canada's national-security and intelligence system. In the years that followed, governments expanded counterterrorism powers, strengthened intelligence sharing, created new institutions and oversight mechanisms, and confronted difficult questions about how democratic societies should identify and disrupt threats before they materialize.

Twenty-five years later, Canada's security and intelligence community operates in an environment far more complex than the one it faced in 2001. Terrorism remains a concern, but agencies must also contend with foreign interference, espionage, cyber threats, transnational repression, economic-security risks and rapidly evolving technologies—all while navigating greater public scrutiny and demands for accountability.

How well has Canada's security and intelligence architecture adapted? What lessons were learned from the successes and failures of the post-9/11 era? Are agencies equipped with the authorities, capabilities and information-sharing arrangements they need today? Where should the boundaries lie between intelligence collection, national security and individual rights? And does Canada have the institutions and the institutional framework it needs for the threats of the next twenty-five years?

Drawing on decades of experience inside Canada's intelligence and national-security community, this panel will examine how the system has evolved since 9/11, where vulnerabilities remain, and what reforms may be necessary for the security challenges ahead.

Le 11 septembre 2001 a marqué un tournant pour le système de sécurité nationale et de renseignement du Canada. Au cours des années qui ont suivi, les gouvernements ont élargi les pouvoirs en matière de lutte contre le terrorisme, renforcé le partage des renseignements, créé de nouvelles institutions et de nouveaux mécanismes de contrôle, et ont dû faire face à des questions difficiles concernant la manière dont les sociétés démocratiques devraient identifier et neutraliser les menaces avant qu'elles ne se concrétisent.

Vingt-cinq ans plus tard, la communauté de la sécurité et du renseignement canadienne évolue dans un environnement bien plus complexe que celui auquel elle était confrontée en 2001. Le terrorisme reste une préoccupation, mais les agences doivent également faire face à

l'ingérence étrangère, à l'espionnage, aux cybermenaces, à la répression transnationale, aux risques liés à la sécurité économique et à l'évolution rapide des technologies — tout en devant composer avec une surveillance publique accrue et des exigences de plus en plus strictes en matière de responsabilité.

Dans quelle mesure l'architecture canadienne en matière de sécurité et de renseignement s'est-elle adaptée ? Quels enseignements a-t-on tirés des succès et des échecs de l'ère post-11 septembre ? Les agences disposent-elles des pouvoirs, des capacités et des mécanismes de partage d'informations dont elles ont besoin aujourd'hui ? Où faut-il tracer la frontière entre la collecte de renseignements, la sécurité nationale et les droits individuels ? Et le Canada dispose-t-il des institutions et du cadre institutionnel nécessaires pour faire face aux menaces des vingt-cinq prochaines années ?

S'appuyant sur des décennies d'expérience au sein de la communauté canadienne du renseignement et de la sécurité nationale, ce panel examinera comment le système a évolué depuis le 11 septembre, où subsistent des vulnérabilités et quelles réformes pourraient s'avérer nécessaires pour relever les défis de sécurité à venir.

Moderator:

Modérateur:

- **Phil Gurski**

Former Strategic Counter Terrorism analyst at the Canadian Security Intelligence Service (CSIS) and author, "9/11: The Unfinished Battle Continues"

Ancien analyste en lutte stratégique contre le terrorisme au Service canadien du renseignement de sécurité (SCRS) et auteur de « 9/11 : The Unfinished Battle Continues »

Panelists:

Intervenant.e.s:

- **Ward Elcock**

Former Director, CSIS

Ancien directeur du SCRS

- **Iwona Mooney**

Former Deputy Director General, CSIS

Ancienne directrice générale adjointe du SCRS

- **Pierre Jireada**

Former Intelligence Officer, CSIS

Ancien officier du renseignement au SCRS

Lunch

12:45 - 1:45

Session 3 – Cross-Cultural Engagement, Diversity & Pluralism in Canadian Society

Séance 3 – Engagement interculturel, diversité et pluralisme dans la société canadienne

2:00 - 3:30

The attacks of September 11, 2001, changed not only Canada's approach to national security and immigration, but also the way Canadians thought and talked about diversity and pluralism.

In the years that followed, important debates emerged over religious accommodation and secularism in public institutions. These questions have played out differently across Canada and have been especially significant in Quebec, where such debates over laicity, collective identity and religious diversity continue to shape public conversation.

Twenty-five years later, this panel will examine how the post-9/11 era reshaped Canada's conversations around diversity and pluralism. The panel will reflect on what Canada has learned since 9/11 and consider what an inclusive model of citizenship, religious pluralism and belonging should look like in future.

Les attentats du 11 septembre 2001 ont non seulement modifié l'approche du Canada en matière de sécurité nationale et d'immigration, mais aussi la façon dont les Canadiens percevaient et abordaient la diversité et le pluralisme. Au cours des années qui ont suivi, d'importants débats ont émergé autour des accommodements religieux et de la laïcité au sein des institutions publiques. Ces questions ont pris des tournures différentes à travers le Canada et ont revêtu une importance particulière au Québec, où ces débats sur la laïcité, l'identité collective et la diversité religieuse continuent de façonner le débat public.

Vingt-cinq ans plus tard, cette table ronde examinera comment l'ère post-11 septembre a redéfini les débats canadiens sur la diversité et le pluralisme. Les intervenants réfléchiront aux enseignements tirés par le Canada depuis le 11 septembre et s'interrogeront sur ce à quoi devrait ressembler, à l'avenir, un modèle inclusif de citoyenneté, de pluralisme religieux et d'appartenance.

Moderator:

Modérateur:

- **Catrina Tapley**
Former Deputy Minister, Immigration, Refugees and Citizenship Canada
Ancienne sous-ministre, Immigration, Réfugiés et Citoyenneté Canada

Panelists:

Intervenant.e.s:

- **Nazli Sedghi**
Iranian Lawyer & Legal Researcher
Avocate et chercheuse en droit iranienne
- **Salma Siddiqui**
Former Member, Government of Canada Cross-Cultural Roundtable on Security (one of 15 members selected nationally following 9/11)
Ancien membre de la Table ronde interculturelle sur la sécurité du gouvernement du Canada (l'un des 15 membres sélectionnés à l'échelle nationale à la suite des attentats du 11 septembre)
- **David Morin**
Professor, School of Applied Politics, University of Sherbrooke; Holder of the UNESCO Chair in Prevention of Radicalization and Violent Extremism
Professeur, École de politique appliquée, Université de Sherbrooke; Titulaire de la Chaire UNESCO en prévention de la radicalisation et de l'extrémisme violents
- **Paul Holley**
Director of Research and Evaluation, The Association for Canadian Studies & The Metropolis Institute
Directeur de recherche et de l'évaluation, l'Association d'études canadiennes et l'Institut Metropolis

Closing Remarks
Conclusion

3:30 - 4:00

- **Dean Baxendale**
CEO, Optimum Publishing International and The China Democracy Fund
PDG, Optimum Publishing International et The China Democracy Fund
- **Jack Jedwab**
President & CEO, The Association for Canadian Studies & The Metropolis Institute
Président et directeur général, l'Association d'études canadiennes et l'Institut Metropolis

